

Nombre de alumno: Rudy Guillen Pohlenz

Nombre del profesor: Jorge David Oribe

Nombre del trabajo: Actividad plataforma

Materia: Introducción al urbanismo y análisis de sitio

PASIÓN POR EDUCAR

Grado: 6to

UNIDAD I

El urbanismo y la planificación

En tiempos remotos el hombre fue nómada, caminábamos de sitio en sitio sin permanecer mucho tiempo en un solo espacio. En cuanto comenzamos a hacernos sedentarios surge el concepto de urbanismo, ya que desde que nos situamos, construimos hogares, cultivamos nuestro alimento y creamos una sociedad, entonces lo urbano sale a la luz.

El urbanismo es una disciplina cuyo significado puede ser distinto dependiendo a quién preguntemos. Su etimología nos indica que la palabra deriva del latín *urbanus*, que relaciona todo a la ciudad. Para ser más específicos, urbanismo no solo es una ciudad, sino también el proceso de construir ese lugar, desarrollarlo y verlo asentarse. El urbanismo se proyecta para la sociedad, de manera que se da prioridad al bienestar colectivo por encima de los intereses particulares. Si el arquitecto identifica una casa por la forma, el urbanista la identificará por el número de miembros que la habitan.

Una ciudad siempre estará en cambio constante, porque el hombre lo está siempre. Las necesidades cambian, hasta las modas influyen en el estilo de construcción. Muchas veces perdemos de vista lo importante, la organización. Cuando las personas que no conocen de diseño en construcción, materiales, planos, etc. Se cometen errores en la organización de los espacios, lo que produce futuros problemas. Todo es importante al planificar la construcción de un sitio, hasta los árboles y plantas que estarán ahí.

El urbanismo está constituido por una serie de disciplinas diferentes que se reúnen en torno al estudio de la ciudad. Todas se correlacionan entre sí y son necesarias para un buen desarrollo del lugar. Son las siguientes: 1) Ciencias de la tierra, donde podemos encontrar a la geografía, climatología, biología, agronomía, etc. 2) Ciencias sociales, donde tenemos a la economía, sociología, antropología, etc. 3) Disciplinas instrumentales, como derecho, ingeniería, arquitectura, administración.

Como mencionamos en los primeros párrafos, el urbanismo tiene diferentes conceptos, aquí es donde surge la evolución conceptual. Cuando se habla de esto, se hace referencia a la forma en que ha cambiado la idea acerca de lo que es el

urbanismo, cómo se entendía y cómo se entiende en la actualidad. Al comienzo del urbanismo, el hombre colocaba los templos y plazas en el centro de todo, alrededor estaba lo demás. El agua también resultó ser un elemento importante de tener en el sitio. Así, en muchas de las primeras ciudades, el elemento ordenador básico fue la fuente de agua: si era un pozo, la ciudad se distribuía de forma concéntrica a su alrededor, pero si era un río, se extendía paralela a su orilla. Comenzábamos a anotar las características que queríamos en nuestras ciudades, pero conforme aparecían nuevas necesidades o cambiaban otras, se tenía que hacer una nueva adaptación. Entonces se produjo una transformación total del fenómeno urbano: surgió la ciudad industrial con un nuevo espíritu, estrictamente utilitario. Aquí se desarrolló un nuevo concepto del urbanismo: el funcionalista.

Puede que al principio haya sido pura construcción con conocimiento empírico, pero después con la concentración industrial, todas las cosas se aceleraron mucho. Ahora se hacía un sistema de planificación urbana. Pero a pesar de eso, el rápido crecimiento hizo que aparecieran los primeros retos reales en las ciudades. Una de las consecuencias de dicha problemática aparecida en la ciudad industrial es el origen de un movimiento que buscaba la reincorporación del hombre con la naturaleza. Dicho movimiento dio lugar a los suburbios o fraccionamientos habitacionales en las afueras de las ciudades, donde supuestamente se tiene un contacto más directo con la naturaleza.

Podemos resumir la evolución conceptual del urbanismo en los siguientes conceptos: 1) urbanismo natural, 2) urbanismo empírico, 3) urbanismo funcionalista-industrial, 4) urbanismo moderno.

La palabra con la que destaca la unidad uno de esta antología es la planificación. Podemos entenderla como planear, encaminar una acción futura, resolución de problemas mediante el pensamiento lógico y organización. Planear conlleva varias etapas, que son: determinación de objetivos, análisis de la situación actual, diagnóstico, definición de estrategias de acción, determinación de opciones, elección de opciones y ejecución del plan,

Bibliografía

Jorge David Oribe (2021). *Antología de introducción al urbanismo y análisis de sitio*. Comitán de Domínguez: Universidad del Sureste.